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Татарстанцы с большим 
вниманием вслушива-
лись в короткий ком-

ментарий Президента Рус-
тама Минниханова на феде-
ральных каналах по поводу 
мер реализации в республике 
предложений главы государст-
ва по изменению пенсионно-
го законодательства. И пото-
му далеко не случайно имен-
но обеспечение региональ-
ных льгот в рамках поручения 
Владимира Путина стало ос-
новной темой традиционно-
го брифинга с участием офи-
циального представителя Ка-
занского Кремля Лилии Гали-
мовой.

«Ранее Президент Рустам 
Минниханов уже озвучил го-
товность Татарстана реали-
зовывать все поручения гла-
вы государства в части соци-
альной защиты и обеспече-
ния граждан, выходящих на 

пенсию. В бюджете республи-
ки вся сумма на реализацию 
предложений Президента Рос-
сии уже заложена в полном 

ПРЕСТУПНИКОВ НАШЛИ 
ПО ВИДЕО

Раньше угонщики орудо-
вали в Казани с размахом. На-
пример, в 2016 году в городе 
произошла целая серия краж 
популярных кроссоверов 
Toyota RAV4. Злоумышленни-
ков нашли, и недавно суд вы-
нес приговор – теперь у них 
будет несколько лет, чтобы 
перевоспитаться.

Ситуацию удалось перело-
мить – в последнее время в Та-
тарстане снижается количест-
во краж железных коней. То ли 
преступники мельчают, то ли 
системная работа МВД и рост 
числа видеокамер в городах и 
селах делают свое дело.

Полную статистику с уго-
нами по республике за семь 
месяцев представил журна-
листам начальник отдела по 
раскрытию угонов и краж ав-
томототранспорта Управле-
ния уголовного розыска МВД 
по РТ Джавид Гасанов. По его 
словам, количество краж ав-
томототранспорта по срав-
нению с прошлогодними по-
казателями сократилось по-
чти в два раза – с 114 до 62 
случаев (20 из них – кражи 
мототехники). При этом из 
автомобилей чаще всего по-
хищают отечественные – та-
кие как «Калина», «Гранта» и 
«Приора». Но угоняют и ино-
марки – новые, к примеру 
Renault Duster, Nissan X-Trail, 
Infiniti, а также подержан-
ные – Renault Logan, Hyundai 
Solaris, Kia Clarus и Chevrolet 
Aveo.

«При этом раскрывае-
мость данного вида преступ-
ления возросла и составляет 
более 91 процента – это один 
из лучших показателей среди 
регионов России. Все угнан-
ные транспортные средства 
обнаружены и возвращены 
владельцам», – подчеркнул 
Джавид Гасанов.

Спикер рассказал о дер-
зком угоне Renault Duster с 
применением насилия к во-
дителю, произошедшем в 
Нижнекамске в июле. Зло- 
умышленник вышел из трам-
вая и обратился к 84-летнему 

водителю с просьбой подвез-
ти его. Тот согласился и при-
вез мужчину к гаражному ко-
оперативу. Внезапно пасса-
жир набросился на водителя 
и нанес ему несколько ударов, 
после чего забрал машину и 
уехал в неизвестном направ-
лении.

Найти угонщика помогли 
его фотографии, получен-
ные из видеозаписи в трам-
вае. Их разместили в СМИ и 
соцсетях с просьбой обра-
титься в полицию тем, кто 
опознал мужчину. И ниж-
некамцы откликнулись – в 
кратчайший срок полицей-
ские установили личность и 
задержали злоумышленника, 
а машину вернули владельцу 
в исправном состоянии. Уго-
ловное дело по статье «Угон 
с применением насилия, не 
опасного для жизни или здо-
ровья» передано в суд.

Еще один случай, когда 
найти вора помогли каме-
ры видеонаблюдения. В Ка-
зани с одной из подземных 
парковок был угнан Nissan  
X-Trail. Преступник поменял 
номера на кроссовере на мо-
сковские и пытался перегнать 
его в Санкт-Петербург, но был 
вычислен, задержан, а укра-
денный Nissan вернули вла-
дельцу.

АВТОЭВАКУАТОР  
НЕ ПОМОГ…

Отрадно, что татарстан-

ские полицейские налади-
ли работу с пунктами прие-
ма металла и теперь туда уже 
не сдать угнанное авто. При-
мер – в июле с улицы Чехова 
в Казани была похищена Kia 
Clarus. Двое злоумышленни-
ков, воспользовавшись услу-
гами автоэвакуатора, попы-
тались сдать авто в различ-
ные пункты приема метал-
ла. Но ни в одном машину не 
приняли, так как у похитите-
лей отсутствовали документы 
на Kia. В конце концов горе-
воришки были задержаны с 
поличным. В настоящее вре-
мя уголовное дело направле-
но в суд.

Джавид Гасанов рассказал 
о случае, достойном экрани-
зации: полицейские две не-
дели от зари до зари следи-
ли за группой угонщиков. А 
те все никак не могли совер-
шить свое чёрное дело – что-
то все время мешало. «Мы да-
же хотели им помочь, чтобы 
они угнали авто, а мы нако-
нец накрыли всю цепочку», 
– пошутил начальник отде-
ла. Но, конечно, полицейским 
пришлось терпеливо ждать, 
пока угонщики все-таки смо-
гли украсть автомобиль. Они 
увезли его в гараж для разбо-
ра на запчасти, тут-то служи-
тели закона и накрыли всю 
группу – угонщиков, разбор-
щиков и заказчика.

Порой беспечность само-
го водителя провоцирует зло-

умышленника на угон. Так, 30 
июня в Ново-Савиновском 
районе около одной из оста-
новок общественного тран-
спорта водитель припарковал 
свою машину, чтобы купить 
сигарет. Он отправился в ма-
газин, даже не заглушив дви-
гатель своей машины. Вый-
дя из магазина, потерпевший 
увидел только габаритные ог-
ни авто, удаляющегося в сто-
рону улицы Мусина. Позднее 
полицейские нашли машину, 
из которой, к счастью, ниче-
го не украли.

Угоны имеют и сезонный 
характер. В начале года не-
известные похитили четы-
ре снегохода на территории 
Мензелинского и Чистополь-
ского районов. Расследова-
ние показало, что кражи со-
вершены одной группой лиц. 
В результате розыска удалось 
задержать ранее судимых за 
аналогичные преступления 
жителей Бугульмы, которые 
дали признательные показа-
ния. Похищенная техника об-
наружена и возвращена вла-
дельцам, а уголовное дело на-
правлено в суд.

Чтобы избежать угона 
своего любимого железно-
го коня, полицейские сове-
туют автовладельцам соблю-
дать простые правила: не 
оставлять открытыми двер-
цы автомобиля и ключи в за-
мке зажигания; избегать пар-
ковки на длительное время в 

темных безлюдных местах – 
на ночь лучше ставить авто-
мобиль в гараж или на охра-
няемую стоянку. Свою маши-
ну следует оборудовать сис-
темой противоугона вкупе с 
механической блокировкой 
руля.

Также водителям на замет-
ку: покупая автомашину, про-
верьте по VIN-коду её прош-
лое на криминальность, не 
покупайте бывшие в употре-
блении автозапчасти без до-
кументов – в 90 процентах 
случаев они краденые. При 
покупке машины убедитесь 
в наличии двух комплектов 
ключей зажигания. Если в ав-
то уже установлена противо-
угонная сигнализация, в ком-
плекте должны быть два бре-
лока к ней.

И универсальный совет на 
все времена: если обнаружи-
ли угон, как можно быстрее 
заявите о нем. По горячим 
следам раскрыть преступле-
ние проще.

Наверняка планомерное 
увеличение количества видео- 
камер, подключенных в Та-
тарстане к системе «Безопас-
ный город», будет и дальше 
снижать количество краж и 
угонов авто- и мототехники. 
Но до нуля оно не опустит-
ся ещё долгие годы. Так что 
по-прежнему лучше жить по 
арабской пословице: «На Ал-
лаха надейся, а верблюда при-
вязывай».

картина дня

КамАЗ рассказывает  
о своей истории
ВЫСТАВКА, ПРИУРОЧЕННАЯ К ПРАЗДНОВАНИЮ 
50-ЛЕТИЯ С НАЧАЛА СТРОИТЕЛЬСТВА КАМАЗА, ОТ-
КРЫЛАСЬ В НАБЕРЕЖНЫХ ЧЕЛНАХ (Равиль САХАПОВ).
 Как сообщают «Вести КамАЗа», выставка под названием «Город 
машиностроителей. Трудом славен человек» проходит в музее 
КамАЗа.
В экспозиции представлены фотографии строителей завода и 
объектов предприятия, художественные картины, документы и 
экспонаты из фондов музея предприятия, а также запасников 
картинной галереи. Гости выставки смогут увидеть также высо-
кую правительственную награду, которой было удостоено пред-
приятие в 1984 году, – орден Ленина. Выставка продлится до 7 
октября.

«Безопасный город» в действии
СОТНИ ПРЕСТУПЛЕНИЙ РАСКРЫТЫ В РЕСПУБЛИКЕ С 
НАЧАЛА ГОДА БЛАГОДАРЯ ВИДЕОКАМЕРАМ (Ильшат 
САДЫКОВ).
Как сообщили в УМВД, с 2005 года на территории Татарстана 
действует система «Безопасный город». В республике установле-
но свыше трех тысяч камер видеонаблюдения в общественных 
местах и более шестнадцати тысяч во дворах жилых домов. Так, 
в Казани существует специальный центр мониторинга, где четы-
ре сотрудника в режиме онлайн отслеживают наиболее людные 
места столицы – улицы Баумана и Петербургскую. Есть возмож-
ность просмотреть и записи. За текущий год благодаря системе 
«Безопасный город» раскрыто более 1200 преступлений, из них 
свыше 750 в Казани, сообщили в ведомстве.

В велогонке поучаствуют  
и дети, и родители

ДЕТСКАЯ ВЕЛОСИПЕДНАЯ ГОНКА «ОБГОНЯЙ-КА!» 
ПРОЙДЕТ В ВОСКРЕСЕНЬЕ В КАЗАНИ (Ильшат САДЫКОВ). 
Как сообщили организаторы, соревнования состоятся в пар-
ке «Крылья Советов» и соберут детей от двух до четырнадцати 
лет. Им предстоит посостязаться в езде на  велосипедах и бего-
велах (велосипедах без педалей). В этом году в гонке примет 
участие спортивная делегация детско-юношеской спортивной 
школы по велоспорту из Сарапула. Проект «Обгоняй-ка!» про-
водится с 2011 года, на гонку приезжают ребята из Санкт-Пе-
тербурга, Москвы, Екатеринбурга, Самары, Нижнего Новгоро-
да и других городов, сообщает «Татар-информ». Для участников 
предусмотрена обширная развлекательная программа: трюко-
вые выступления на беговелах, анимационная программа, ми-
ни-соревнования и конкурсы. Также состоится заезд среди мам 
и пап участников.

Обед в школе  
закончился госпитализацией
В АКТАНЫШЕ НАЧАТА ДОСЛЕДСТВЕННАЯ ПРОВЕРКА 
ПО ФАКТУ ОТРАВЛЕНИЯ ШКОЛЬНИКОВ (Марта КИРИЛ-
ЛОВА).
Вчера в Актанышскую ЦРБ с признаками отравления были го-
спитализированы двадцать учеников начальных классов мест-
ной школы №2 с углубленным изучением отдельных предметов. 
По предварительным данным, как сообщили в следственном 
управлении СКР по РТ, накануне вечером школьники почувст-
вовали сильные боли в животе, после чего утром их родители 
вынуждены были обратиться за медицинской помощью. В бли-
жайшее время будет назначена судебная экспертиза пищевых 
продуктов и напитков из школьной столовой. Также проводят-
ся мероприятия, направленные на установление всех обстоя-
тельств произошедшего. По результатам проверки будет приня-
то процессуальное решение. 

Древний Болгар и 
остров-град Свияжск 
посетил в минувшую 
среду в ходе своего 
рабочего визита в 
Татарстан первый 
заместитель руководи-
теля Администрации 
Президента России 
Сергей Кириенко. Его 
сопровождал Прези-
дент РТ Рустам Мин-
ниханов.

Напомним, что Сергей 
Кириенко прибыл в 
Казань накануне на 

открытие форума ЮНЕСКО  
по межкультурному диа-
логу, участниками которо-
го стали крупнейшие ми-
ровые эксперты в области 
культурного наследия.

В Болгарском музее-за-
поведнике почетных гостей 
встретили помощник Пре-
зидента РТ Камиль Исхаков, 
ректор Болгарской ислам-
ской академии Рафик Му-
хаметшин и муфтий Татар- 
стана Камиль Самигуллин. В 
Болгарской исламской ака-
демии для Сергея Кириенко 
провели ознакомительную 
экскурсию по учебному за-
ведению, рассказали об осо-
бенностях образовательно-
го процесса, сотрудничестве 
с зарубежными мусульман-
скими вузами, о вовлечении 
в работу преподавателей из 
арабских стран.

Как сообщает пресс-
служба Президента РТ, в хо-
де осмотра академии Сер-
гей Кириенко посетил учеб-
ные кабинеты, пообщался 
с педагогами и студентами,  
ознакомился с мультиме-
дийными системами, ис-
пользуемыми в процессе  
обучения. Также он осмот- 
рел конференц-зал, музей, 
библиотеку с литературой 
на арабском языке, архив-
ный отдел, молельные ком-
наты, жилой блок.

Далее Сергей Кириен-
ко посетил Белую мечеть. 
Муфтий Татарстана Камиль 
Самигуллин рассказал об 
истории строительства ме-
чети, её архитектурных 
особенностях. Первому  

наследие

актуально
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Болгар  
и Свияжск:
новые открытия

Угонщики «вымирают»,  
но не сдаются

Сергей СЕМЁРКИН, «РТ»

Каждый, у кого нет машины, 
мечтает её купить. Но некото-
рые предпочитают украсть… И 
мало кто из угонщиков похож 
на благородного Деточкина из 
фильма «Берегись автомобиля». В 
Татарстане неуклонно снижается 
количество краж автомобилей 
и мотоциклов, но владельцам 
железных коней успокаиваться 
рано.
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ЗНАЙ  
НАШИХ!

«Флористика» – одна 
из самых красивых 
компетенций 
соревнований

worldskills

> 4
ТУРНИР  
ПО ПЛАВАНИЮ

Сегодня стартует 
этап Кубка мира 
FINA с участием 
сильнейших 

спорт
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ПРАЗДНИК  
ТЕАТРА

Качаловский 
фестиваль сделает 
акцент на русской 
классике

искусство

Светлана ОЛИНА 
при содействии  
пресс-службы КМФМК

Столица Татарстана 
по-прежнему находится 
под магией кино – в 
Казани продолжается 
мусульманский кинофо-
рум, в котором прини-
мают участие более 500 
кинематографистов из 
разных стран.

ПОГОВОРИЛИ  
О НАБОЛЕВШЕМ

Впервые в рамках КМФМК 
прошел двухдневный Форум 
руководителей международ-
ных кинофестивалей с участи-
ем менеджеров из Швейцарии, 
Египта, Турции, Алжира, Туниса, 
Казахстана и России. Одним из 

главных итогов форума стало 
подписание ряда соглашений 
о сотрудничестве между Казан-
ским и зарубежными кинофе-
стивалями. «Идея форума роди-
лась в прошлом году, когда мы 
пообщались с руководителями 
нескольких кинофестивалей 
и поняли, что нам не хватает 
площадки для обмена мнени-
ями и фестивальным опытом», 
– рассказала исполнительный 
директор КМФМК и руководи-
тель «Татаркино» Миляуша Ай-
туганова. По ее словам, плани-
руется, что в дальнейшем фо-
рум станет самостоятельным 
сообществом директоров меж-
дународных кинофестивалей 
и будет способствовать разви-
тию кинорынка и межгосудар-
ственных кинопроектов. 

Челестино МИЛЬОРЕ,  
апостольский нунций  
Ватикана в России:

Я часто путешест-
вую, в том числе 
по России. Посе-
тил уже более 25 
городов. Очевидно, 
что Казань – го-
род великолеп-
ный. Здесь очень 
много и природной 
красоты, и произ-
ведений искусства. 
Но две вещи меня 
вдохновили особым 
образом – Казан-
ская икона Божией 
Матери и Храм всех 
религий, который 
является символом 
согласия всех рели-
гий в Татарстане.

цитата дня

в несколько строк

 ОСТАНКИ ДВУХ СОЛДАТ, каску и два подсумка для 
хранения патронов удалось обнаружить поисковикам из 
Нижнекамска при раскопках в Волгоградской области во 
время летней «Вахты памяти», сообщает пресс-служба рай-
она. Поисковый отряд «Нефтехимик» в течение двух недель 
проводил раскопки недалеко от деревни Паньшино.
 ПРОМЫШЛЕННЫЙ АЛЬПИНИСТ СОРВАЛСЯ С 
ДЕВЯТИЭТАЖКИ на улице Фучика в Приволжском райо-
не Казани, сообщили в пресс-службе МЧС республики. По-
страдавшего госпитализировали с различными перелома-
ми.
 КОНКУРС «АВТОБАБАЙ-2018» прошел в Арском рай-
оне. Участники в возрасте 60 лет и более показали знания 
правил дорожного движения и мастерство управления ав-
томобилем на автодроме.
 К ШЕСТИ МЕСЯЦАМ ЛИШЕНИЯ СВОБОДЫ УСЛОВ-
НО приговорил суд 33-летнюю жительницу республики за 
долги по алиментам. Она не выплатила своему ребенку, жи-
вущему под опекой бабушки, семьсот тысяч рублей, сооб-
щили в прокуратуре республики.
 ПРИ ПОПЫТКЕ ПЕРЕДАТЬ СОТОВЫЕ ТЕЛЕФОНЫ в 
казанскую колонию №2 были задержаны два жителя столи-
цы. Они пытались перекинуть через забор сверток с пятью 
мобильниками и четырьмя сим-картами. Начата проверка.
 УТОНУЛ РЫБАК на Каме в Агрызском районе, сооб-
щили в пресс-службе МЧС республики. 29-летний мужчина 
рыбачил с берега в компании друзей, как вдруг пропал. Его 
тело спасатели извлекли из воды в пятидесяти метрах от 
берега. 

брифинг
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Уникальный Музей 
археологии дерева 
открылся  
в Татарстане

событие

> 3

Две сигнализации  
импортные, две магнитолы… 

Всё ж угнали!

На реализацию «пенсионных» предложений В.Путина  
в бюджете республики средства уже заложены

На региональные льготы 
пенсионерам денег могут и добавить
Ирина ХАЛИТОВА, «РТ»
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признание заслуг
Указом Президента РТ за высокие достижения в професси-
ональной деятельности и многолетнюю плодотворную рабо-
ту медалью ордена «За заслуги перед Республикой Татарстан» 
награждена Сафина Гольнур Тагировна – директор ООО 
«Эдем», Алексеевский район Республики Татарстан.
***
Указом Президента РТ медалью Республики Татарстан «За до-
блестный труд» за большой вклад в развитие отечественного 
машиностроения и многолетнюю плодотворную работу награж- 
ден Аюкин Зульфат Ахатович – советник генерального 
директора АО «Ремдизель»; за большой вклад в развитие вете-
ранского движения в республике и патриотическое воспитание 
подрастающего поколения награжден Гафуров Иван Му-
баракович – председатель РОО «Татарстанское республикан-
ское объединение ветеранов безопасности дорожного движе-
ния»; за большой вклад в развитие и популяризацию истории 
татарского народа, плодотворную научно-педагогическую де-
ятельность награжден Гилязов Искандер Аязович – ди-
ректор Института Татарской энциклопедии и регионоведения 
ГНБУ «Академия наук Республики Татарстан», профессор ка-
федры истории Татарстана, археологии и этнологии ФГАОУ ВО 
«Казанский (Приволжский) федеральный университет»; за мно-
голетнюю плодотворную работу и большой вклад в обеспече-
ние деятельности органов государственной власти награждена 
Шеронова Эльмира Рустамовна – специалист I катего-
рии протокольного сектора общего отдела Управления делами 
Президента Республики Татарстан.
***
Указом Президента РТ почетное звание «Заслуженный работ-
ник высшей школы Республики Татарстан» присвоено Ах-
мадиеву Марату Габдулбаровичу – доценту кафедры 
высшей математики ФГБОУ ВО «Казанский национальный ис-
следовательский технологический университет».
***
Указом Президента РТ почетное звание «Заслуженный работ-
ник транспорта Республики Татарстан» присвоено Свищеву 
Александру Ивановичу – водителю автомобиля Елабуж-
ского управления технологического транспорта ООО «Управля-
ющая компания «Татспецтранспорт».
***
Указом Президента РТ почетное звание «Заслуженный эконо-
мист Республики Татарстан» присвоено Мифтаховой Алсу 
Мансуровне – директору ГУ «Территориальный фонд обяза-
тельного медицинского страхования Республики Татарстан».

заместителю руководителя 
Администрации Президен-
та РФ также сообщили, что в 
дневное время суток в Белой 
мечети организовано непре-
рывное чтение сур Корана.

Затем Сергей Кириенко в 
сопровождении Президен-
та Татарстана посетил Па-
мятный знак, посвященный 
официальному принятию 
ислама Волжской Булгарией 
в 922 году, где осмотрел са-
мый большой в мире печат-
ный Коран. Помимо того, 
первый заместитель руково-
дителя Администрации Пре-
зидента РФ побывал в Музее 
булгарской цивилизации и 
посетил Соборную мечеть.

В тот же день на остро-
ве-граде Свияжске открылся 
первый в России Музей ар-
хеологии дерева «Татарская 
слободка». К Сергею Кири-
енко здесь присоединились 
Государственный Советник 
РТ, специальный посланник 
ЮНЕСКО по межкультурно-
му диалогу Минтимер Шай-
миев и бывший генеральный 
директор ЮНЕСКО Ирина 
Бокова.

На торжественной цере-
монии открытия Минтимер 
Шаймиев подчеркнул, что 
Музей археологии дерева – 
объект уникальный. «Про-
грамма возрождения и вос-

становления Свияжска завер-
шается. Здесь создано мно-
жество прекрасных музеев. 
В прошлом году на острове-
граде побывали почти пол-
миллиона туристов. А сегод-
ня мы открываем новый му-
зей. Ничего подобного я до 
сих пор не видел. И все это 
выполнили наши специали-
сты, наши ученые», – с гордо-
стью сказал Минтимер Шай-
миев.

Он подчеркнул, что за по-
следние годы благодаря под-

держке президентов России 
и Татарстана, а также населе-
ния республики удалось вос-
становить остров-град.

«Мы видели, в каком со-
стоянии был Свияжск. Здесь 
оставалось 198 коренных 
жителей. Электроэнергии не 
было, как и дорог. Это был 
оторванный от всего мира 
остров, который сохранял 
память о мрачных страницах 
нашей истории – годах ре-
прессий. Коренные жители 
работали в психиатрических 

больницах и тюрьмах. И они 
ничего хорошего не видели 
в своей жизни. Мы решили, 
что такого не должно быть в 
нашей республике», – заявил 
Минтимер Шаймиев.

Открытие первого в Рос-
сии Музея археологии дере-
ва в Свияжске – одно из цен-
тральных событий форума 
ЮНЕСКО в Татарстане. «Мы 
хотим через межкультурный 
диалог достичь взаимопони-
мания. И это возможно», – 
отметил Госсоветник.

Начало на стр.1

Болгар и Свияжск: новые открытия
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Музейная песнь о древнем дереве

Уж что-что, а 
встретить и уди-
вить гостей мы 
умеем! Участники 
форума ЮНЕСКО и 
фестиваля мусуль-
манского кино, без 
преувеличения от-
крыв рты, смотрели 
хореографическую 
композицию, 
которой их встре-
тили в Свияжске, на 
площадке у входа в 
уникальный Музей 
археологии дерева 
«Татарская слобод-
ка».

Впрочем, всем, кто в эти 
часы оказался поблизо-
сти, можно считать, по-

везло – в среду здесь состо-
ялось открытие Музея архе-
ологии дерева, который, не-
сомненно, войдет в число 
самых необычных музеев 
мира и, конечно, станет од-
ним из самых притягатель-
ных мест острова-града Сви-
яжска.

…Важной частью музей-
ной экспозиции стало 21-ме-
тровое анимированное пан-
но, представляющее жизнь 
Свияжска XVII века. Толь-
ко возле этого панно мож-
но стоять, наверное, часа-
ми, разглядывая забавные, 
«ожившие» сюжеты из дале-
кого прошлого: вот лошадка 
с трудом тянет в гору покла-
жу, а тут работает кузнечная 
мастерская, а вот и самый на-
стоящий крестный ход идет 
вокруг храмовой террито-
рии, пасутся козы, весело ви-
ляет хвостом черный пес.

Всего в панораме пред-
ставлены 450 персонажей в 
технике перекладной и клас-
сической (покадровой) ани-
мации, которые задействова-
ны в 120 бытовых сценах. В 

анимации использовано так-
же 20 мониторов, сопрово-
ждающих тематические раз-
делы музея.

В экспозиции размеще-
но 40 деревянных построек 
XVI–XVII веков, древнейшие 
из которых связаны со стро-
ительством Свияжска в 1551 
году. Большой интерес пред-
ставляет коллекция экспони-
руемых изделий из лыка, де-
рева, кожи, ткани и других 
органических материалов. 
Археологическая коллекция 
с данного раскопа насчиты-
вает 140 тысяч предметов. 
Вне экспозиции располага-
ются фонды с открытым хра-
нением – 2400 изделий дере-
вянной застройки.

На церемонии откры-
тия главным действующим 
лицом, конечно, был идей-
ный вдохновитель музейно-
го проекта, Госсоветник РТ 
Минтимер Шаймиев, почет-
ную миссию с ним раздели-
ли представители ЮНЕСКО, 
а также люди, выбравшие 
своей профессией музейную 
культуру.

«Мы все помним, в каком 
состоянии был Свияжск, ког-
да им начали заниматься. 
Остров напоминал о мрач-
ных страницах нашей исто-
рии – годах репрессий. Сей-
час благодаря общим усили-
ям Свияжск получил новую 
жизнь, новое предназначе-
ние», – отметил Минтимер 
Шаймиев, первым взяв сло-
во. Госсоветник прервал при-
ветствие и пригласил на сце-
ну пожилого мужчину, с ко-
торым крепко обнялся.

Мы потом познакоми-
лись: 88-летний Петр Алек-
сеевич Чеплыгов приехал на 
остров в 1958 году с молодой 
женой, жить молодые устро-
ились в одной из монастыр-
ских келий. Много лет он 
проработал здесь и никогда с 
острова не уезжал.

«Все происходило на мо-
их глазах – как менялся Сви-

яжск. Благодаря этой строй-
ке мы получили квартиру. 
Сын зовет меня в Казань, но 
я выдерживаю в городе толь-
ко два дня, а потом спешу 
обратно сюда, здесь моя ду-
ша, – улыбается коренной 
житель острова-града. – Во 
время этих работ познако-
мился с Минтимером Шари-
повичем, и, если мы видимся, 
он обязательно вот так меня 
обнимает!»

Напомним: масштабные 
восстановительные и рестав-
рационные работы, а также 
археологические исследо-
вания начались в Свияжске 
в 2010 году при содействии 
фонда «Возрождение». В ре-
зультате специалисты обна-
ружили комплекс средневе-
ковой деревянной жилой за-
стройки, сохранившийся во 
«влажном» культурном слое. 
В частности, были обнару-
жены остатки зданий и улиц 
XVI–XVIII веков, изделия из 
дерева, ткани и иных органи-
ческих материалов. Это было 
потрясающее открытие. Но 
где хранить редчайшие экс-
понаты?

В 2014 году была разра-
ботана концепция, которая 
предусматривала устройство 
защитного сооружения ар- 
хеологической зоны, возни-
кла идея создания Музея ар-
хеологии дерева.

…Зацепили по-хороше-
му слова, с которыми к при-
сутствующим на церемонии 
обратилась бывший руково-
дитель ЮНЕСКО Ирина Бо-
кова: «Объекты культурного 
наследия Татарстана запечат-
лелись в моем сердце. Я гор-
жусь тем, чего вы достигли, и 
я вам очень благодарна. Бол-
гар и Свияжск – это не толь-
ко точки на географической 
карте, это маяки. То, что нам 
сейчас так нужно, – ориен-
тир, куда двигаться, как жить 
вместе, сочетать нашу куль-
турную идентичность, ува-
жать других и прививать но-

вому поколению глубокие 
нравственные ценности».

Необыкновенным собы-
тием для России и мирово-
го сообщества назвала от-
крытие музея и заместитель 
министра культуры РФ Оль-
га Ярилова: «На протяжении 
ряда лет группа талантли-
вых авторов трудилась над 
созданием этого проекта,  
ушли годы, потому что тех-
нологии сохранения мате-
риала достаточно сложны. 
Но мы дошли до логическо-
го конца. Надеюсь, что но-
вый музей станет еще одной 
якорной точкой туристского 
интереса».

Профессиональное вос-
хищение проделанными 
работами выразили вице-
президент Российской ака-
демии наук Николай Ма-
каров и директор знамени-
того шведского музея од-
ного корабля «Васа» Магнус 
Олафссон, которые приеха-
ли в Казань на форум. «Му-
зей – место, где люди могут 
вспоминать о прошлом, раз-
мышлять о настоящем. Му-
зей дерева – уникальный 
объект, а выставленные экс-
понаты представляют ог-
ромную ценность», – под-
черкнул гость из Швеции.

С понятным нетерпени-
ем гости, среди которых, к 
слову, был и такой музейщик 
экстра-класса, как директор 
Государственного Эрмитажа 
Михаил Пиотровский, ожи-
дали момента, когда уви-
дят музейную экспозицию. 
Нужно признаться, это как 
раз тот случай, когда лучше 
один раз увидеть все своими 
глазами. Добавлю лишь, что 
одной из фишек внутрен-
него интерьера является не-
обычный стеклянный пол, 
который позволяет разгля-
дывать экспонаты нижнего 
яруса.

Специалисты и археологи 
провели для первых посети-
телей краткую экскурсию.

Ирина МУШКИНА, «РТ»

РЕЖИМ ЧРЕЗВЫЧАЙНОЙ 
СИТУАЦИИ,
установленный из-за засухи 
в 17 районах, снят. «В связи 
с устранением угрозы про-
довольственной безопасно-
сти и завершением меро-
приятий по преодолению 
последствий ЧС отменить 
режим чрезвычайной ситуа-
ции для органов управления 
и сил территориальной под-
системы во всех районах ре-
спублики», – сказано в рас-
поряжении Президента Рус-
тама Минниханова.

НА ДНЯХ
в Кировской области прохо-
дил XV Всероссийский кон-
курс на звание лучшего по 
профессии среди операто-
ров по искусственному осе-
менению крупного рогатого 

скота, а также I Всероссий-
ский конкурс среди зоотех-
ников-селекционеров.

От нашей республики 
в состязаниях операторов 
участвовали Азат Хасанов 
(«Продовольственная про-
грамма», Мамадышский рай-
он) и Гумер Юсупов (КФХ 
«Сулейманов А.И.», Нурлат-
ский), а в конкурсе среди зоо- 
техников-селекционеров – 
Лилия Гараева («Тан», Атнин-
ский), Фарида Хадиева («Ту-
каевский», Атнинский) и Ра-
иль Султанов (агрофирма 
«Джалиль», Сармановский). 
В рамках конкурсов состо-
ялось совещание с предста-
вителями региональных ор-
ганов управления АПК по 
вопросам воспроизводства 
молочного скота, а также ве-
дения селекционно-племен-
ной работы с сельскохозяй-
ственными животными.

Как сообщил заместитель 
министра сельского хозяй-
ства и продовольствия РТ 
Назип Хазипов, такие кон-
курсы способствуют совер-
шенствованию профмастер-

ства и практических навы-
ков специалистов, а также 
повышению производитель-
ности их труда. «Кроме то-
го, подобные мероприятия 
пропагандируют передовой 
опыт в воспроизводстве ско-
та, помогают освоить и вне-
дрить современные приемы 
и технологии искусствен-
ного осеменения сельско-
хозяйственных животных», 
– считает заместитель ми- 
нистра.

ВЕТЕРАНЫ  
АПК
не остаются в стороне от 
уборки урожая. Пенсионе-
ры – опытные руководите-
ли и специалисты сельхоз-
формирований в составе об-
щественной комиссии выез-
жают на поля хозяйств для 
проверки качества проводи-
мых сельскохозяйственных 
работ.

Так, ветераны Ленино-
горского района ознакоми-
лись с ходом жатвы в хозяй-
ствах «Им. Ленина», «Сатурн 
– Урал» и «Лениногорская», 

где обратили внимание ме-
ханизаторов на недостатки 
работы и дали ряд предло-
жений по их устранению.

Авторитетные, в прошлом 
проработавшие в основном 
механизаторами ветераны 
проверили также качество 
уборочных работ в высоко-
горских хозяйствах «Агро-
холдинг» и «Асянь», обратив 
особое внимание на исправ-
ность и герметичность ком-

байнов. Обнаруженные не-
достатки были доведены до 
сведения руководителей и 
специалистов сельхозпред-
приятий.

К УБОРКЕ  
САХАРНОЙ СВЕКЛЫ
приступили все агрофирмы 
Заинского района.

Сахарной свеклой в рай-
оне засеяно 9167 гектаров 
площадей, средняя урожай-

ность на сегодняшний день 
достигает 420 ц/га. На по-
лях работают 12 свеклоубо-
рочных комбайнов «Ропа-
Тигр» и 4 свеклопогрузчика 
«Ропа-Маус». Круглосуточ-
ную работу каждого комбай-
на обеспечивают по два ме-
ханизатора.

ЯРМАРКА  
МЕДА
прошла в Мамадыше в рам-
ках празднования Дня го-
рода. Ведущие пчеловоды 
Мамадышского и соседних 
районов привезли на празд-
ник десятки различных сор-
тов меда, цветочную пыльцу, 
пергу, прополис, маточное 
молочко, мыло на основе 
натуральных компонентов, 
лечебную косметику, медо-
вуху и другие продукты пче-
ловодства. Жители и гости 
Мамадыша смогли не только 
продегустировать различ-
ные сорта меда и запастись 
им по приемлемым ценам, 
но и пообщаться с пчелово-
дами, узнать тонкости про-
изводства.

сельский час За двух попотеешь – за трех поешь

Фарида ЯКУШЕВА, «РТ»

Материалы 
подготов-
лены сов-
местно с 
пресс-служ-
бой Мин-
сельхозпро-
да РТ

Сергей СЕМЁРКИН, «РТ»

Актуальные вопро-
сы образования 
обсудили вчера в 
Казанской ратуше. 

Там прошла первая в ми-
ровой истории конфе-
ренция Международной 

сети ассоциированных школ  
ЮНЕСКО, посвященная 65-ле-
тию сети. 
Конференция состоялась в 
рамках проходящего в сто-
лице Татарстана с 4 по 7 сен-
тября форума по межкуль-
турному диалогу под эгидой 
Госсоветника РТ Минтимера 
Шаймиева.
«Перед системой образова-
ния стоят серьезные вызо-
вы», – заявила на открытии 
конференции заместитель 
министра образования и на-
уки России Ирина Потехина. 
По ее словам, педагоги сегод-
ня учат детей, которые выро-
сли в эпоху Интернета и могут 
найти во Всемирной паути-
не любую информацию. Со-
ответственно, все школьные 
знания они проверяют и под-
вергают сомнению. Учителям 
приходится конкурировать с 
социальными сетями и видео- 
хостингами, дополнительно 
занимаясь воспитанием под-
растающего поколения.
Ирина Потехина напомнила 

также, что на днях глава Пра-
вительства РФ Дмитрий Мед-
ведев объявил о расширении 
национального проекта «Об-
разование». Главная цель – за 
шесть лет Россия должна вой-
ти по качеству общего обра-
зования в мировую десятку 
стран-лидеров, создать усло-
вия для гармоничного разви-
тия детей. На территории всей 
России будут строиться новые 
школы, внедряться цифровые 
технологии, создаваться но-
вые образовательные центры 
в системе WorldSkills. Факти-
чески в стране будет создано 
единое пространство для не-
прерывного образования.
Добавим, что на конферен-
цию съехались делегаты из 
30 стран и 22 регионов нашей 
страны. Обсуждаются такие 
насущные для специалистов 
вопросы, как межкультурное 
образование, уважение куль-
турного разнообразия и на-
следия, устойчивое развитие 
и устойчивый образ жизни, а 
также потенциал информаци-
онно-коммуникационных тех-
нологий для межкультурного 
диалога.

конференция

Педагоги на страже  
интересов детей

объеме, и по всем обозна-
ченным в его «пенсионном» 
обращении категориям гра-
ждан будет проведена вся не-
обходимая работа», – заве-
рила Лилия Галимова.

На сегодняшний день 
в Татарстане получателя-
ми мер социальной поддер-
жки являются 796865 чело-
век пенсионного возраста. 
Республика выделяет на ока-
зание этих мер поддержки 
6,8 млрд рублей. Именно та-
кая сумма, по информации 
представителя Кремля, зало-
жена в бюджете.

Какие же это льготы? Это 
ежемесячная денежная вы-
плата за проезд, ежемесячная 
денежная субсидия на оплату 
услуг связи и жилищно-ком-
мунальных услуг в размере 
50 процентов, бесплатное 
зубо- и слухопротезирова-
ние, а также получение путе-
вок на санаторно-курортное  
лечение на льготных усло-
виях.

«Эта категория льгот со-
хранится. Имеется полное 
финансовое обеспечение, – 
подчеркнула Лилия Галимо-
ва. – Президент РТ не исклю-
чил, что в случае необходи-
мости эта сумма может быть 
увеличена».

В настоящее время в Та-
тарстане проживают 980,4 
тыс. получателей страховых 
пенсий по старости. Ее сред-
ний размер сегодня в РТ со-
ставляет 13588 рублей. При-

нятие законопроекта, вклю-
чающего предложения Пре-
зидента РФ, как известно, 
подразумевает увеличение 
среднего размера страховой 
пенсии по старости до 20 
тыс. рублей к 2024 году.

По словам спикера, Ре-
спублика Татарстан примет 
все необходимые меры для 
реализации предложений 
Президента России. В том 
числе и сохранение на пе-
реходный период – до за-
вершения преобразований в 
пенсионной системе – всех 
федеральных льгот, которые 
предоставляются в связи с 
выходом на пенсию.

Сегодня каждый регион 
заявляет о собственных но-
веллах по социальной защи-
те граждан предпенсионно-
го возраста. Вполне возмож-
но, что появятся они и в Та-
тарстане. «Вопрос появления 
новых региональных льгот 
находится в компетенции 
Минсоцтруда. Свои вариан-
ты предлагают и депутаты 
Государственного Совета, – 
сообщила Лилия Галимова. 
– Работа идет. Пока есть по-
нимание того, что если воз-
никнет необходимость, то 
дополнительные меры будут 
приняты».

Также официальный 
представитель Казанского 
Кремля прокомментировала 
предстоящие встречи Пре-
зидента РТ на новом заводе 
в ОЭЗ «Алабуга», рассказала 
о его участии в IV Восточном 
экономическом форуме.

Торжественное 
открытие завода по 
производству гиб-
ких упаковочных 
материалов ООО 
«Данафлекс-Алабу-
га» состоялось вче-
ра на территории 
особой экономиче-
ской зоны «Алабу-
га». В церемонии 
принял участие 
Президент Рустам 
Минниханов.

В своем приветствен-
ном слове глава респу-
блики подчеркнул, что 

«Данафлекс-Алабуга» пред-
ставляет собой высокотех-
нологичное производство, 
оснащенное самым совре-
менным оборудованием.
«На сегодняшний день в 
проект уже инвестировано 
более 1,7 млрд рублей. Эта 
работа будет продолжена. 
Общий объем инвестиций 
в новое предприятие соста-
вит 3 млрд рублей. Здесь 
уже трудоустроено свыше 
двухсот человек. С разви-
тием завода будет созда-
ваться все больше новых 
рабочих мест. Желаю вам 
успешного бизнеса», – обра-
тился Рустам Минниханов к 
руководству завода.
Директор Фонда развития 
промышленности Роман 
Петруца сообщил, что год 
назад фонд предоставил 
проекту 500 млн рублей. 
«Мы уже тогда хорошо по-
нимали, что даем деньги на 
перспективный проект, на-
правленный на производст-
во качественной упаковки. 
Продукция «Данафлекса» бу-
дет востребована не только 
в России: компания заявля-
ет существенные планы по 
экспорту своих товаров», – 
сказал он.
Роман Петруца добавил, что 
в настоящее время Татар- 

стан входит в пятерку реги-
онов – лидеров страны по 
количеству поддержанных 
проектов со стороны фонда.
Президент ЗАО «Дана- 
флекс» Айрат Баширов в 
свою очередь сообщил, что 
новый завод в «Алабуге» по-
зволит компании выйти на 
четверть доли российского 
рынка упаковочных матери-
алов. Он поблагодарил ру-
ководство Татарстана за по-
стоянную поддержку в ходе 
реализации проекта.
После открытия завода  
Рустам Минниханов и дру-
гие почетные гости осмотре-
ли производственные ли-
нии предприятия, сообщает 
пресс-служба Президента РТ.
* * *
Вчера же в рамках рабочей 
поездки в «Алабугу» Рустам 
Минниханов посетил стро-
ительную площадку ново-
го завода «Транснефть-Син-
тез».
Главу республики сопрово-
ждали помощник Прези-
дента РТ Альберт Нафигин, 
министр экономики Фарид 
Абдулганиев, генеральный 
директор АО «ОЭЗ ППТ «Ала-
буга» Тимур Шагивалеев и 
представители руководства 
компании «Транснефть-Син-
тез».
Инвестиционный проект 
ООО «Транснефть-Синтез» 
предполагает изготовле-
ние противотурбулентных 
присадок. Планируемый 
объем производства – три 
тысячи тонн. Основными 
потребителями продукции 
являются предприятия неф-
тетранспортной отрасли и 
нефтедобывающие компа-
нии.
Рустам Минниханов озна-
комился с ходом строитель-
ных работ, пообщался с 
руководством будущего за-
вода. Представители «Транс-
нефть-Синтеза» сообщили, 
что запуск производства за-
планирован на 2019 год.

экономика

На региональные льготы 
пенсионерам  
денег могут и добавить
Начало на стр.1

«Алабуга» прирастает 
производствами
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ДЕНЬГИ?  
КАКИЕ ДЕНЬГИ?
 США  Собравшая 400 тысяч 
долларов для бездомного 
пара американцев отказа-
лась отдавать ему пожертво-
ванные деньги, сообщает 
The Philadelphia Inquirer.
В ноябре 2017 года Джонни 
Боббит купил на последние 
20 долларов канистру бен-
зина для заглохшего на трас-
се автомобиля Кейт Мак-
клюр. В знак благодарности 
она вместе с молодым чело-
веком Марком Д’Амико за-
пустила кампанию по сбору 
денег, чтобы помочь Боббиту 
снять жилье.
Уже через месяц сумма 
пожертвований превыси-
ла 300 тысяч. Макклюр и 
Д’Амиго задумали купить 
бездомному дом и автомо-
биль, а оставшиеся средст-
ва положить на счет. Однако 
вместо обещанного жилья 
пара поселила подопечно-
го в доме на колесах на сво-
ем участке и приобрела для 
него старый пикап, который 
вскоре сломался.
Кейт Макклюр утверждает, 
что Боббит тратил все деньги 
на наркотики, и ей пришлось 
ограничить бездомного муж-
чину в распоряжении пожер-
твованиями. Пара приняла 
решение не отдавать остав-
шуюся сумму, пока Боббит 
не избавится от зависимо-
сти и не найдет работу.

ЭХО ПРОШЛОГО

 РОССИЯ  Спасатели Кара-
чаево-Черкесии спустили с 
Эльбруса тело альпинист-
ки, погибшей, предположи-
тельно, при восхождении на 
самую высокую гору Евро-
пы 31 год назад, сообщает 
ТАСС.
Тело женщины нашли тури-
сты, совершавшие восхо-
ждение, и рассказали об 
этом спасателям. Тело спу-
стили со склона высотой око-
ло четырех тысяч метров.
В региональном отделении 
МВД уточнили, что личность 
погибшей установлена. При 
ней были найдены докумен-
ты: паспорт и билет на само-
лет, датированный 10 апре-
ля 1987 года из Москвы в 
Минеральные Воды.
В 1987 году в районе, где об-
наружено тело, сошла лави-
на. Тогда пропали семь че-
ловек, поиски не увенчались 
успехом. «К настоящему вре-
мени из всей группы найде-
на только она одна», – уточ-
нили в полиции.

ДИСКРИМИНАЦИЯ, 
ОДНАКО
 ВЕЛИКОБРИТАНИЯ  Карма-
ны на большинстве женских 
брюк оказались намного 
меньше, чем на мужских, со-
общает Metro со ссылкой на 
исследование, опубликован-
ное на ресурсе The Pudding.
Эксперты сравнили 80 пар 
мужских и женских джинсов 
одного и того же размера из-
вестных марок. Выяснилось, 
что на женских моделях кар-
маны в среднем на 48 про-
центов меньше и на 6,5 про-
цента уже, чем на мужских.
Таким образом, женская 
рука помещается целиком 
лишь в 10 процентов карма-
нов рассмотренных женских 
брюк, в то время как муж-
ская – во все карманы муж-
ских.

КОГДА ТЕЛЕФОН 
ВАЖНЕЕ
 КИТАЙ  В городе Фучжоу 
мать больше минуты не за-
мечала, что дочь тонет в бас-
сейне, сообщает Daily Mail.
Годовалую девочку отвели 
в бассейн в честь дня ро-
ждения. Когда ее мать от-
влеклась на мобильный те-
лефон, спасательный круг  
опрокинулся, голова ре-
бенка оказалась под во-
дой.
Женщина писала сообще-
ние и не заметила, что случи-
лось. Ее внимание пытался 
привлечь другой ребенок, но 
она отмахнулась от него. Со-
трудник бассейна отлучился, 
поэтому других взрослых ря-
дом не было.
Прошло полторы минуты, 
прежде чем женщина по-
няла, что дочь тонет. Она 
вытащила ее из воды и по-
пыталась сделать ей искус-
ственное дыхание. Через 20 
минут мать принесла ребен-
ка в больницу. К тому време-
ни девочка не дышала, у нее 
остановилось сердце. Вра-
чам удалось реанимировать 
ее, однако пока ребенок не 
пришел в сознание.

Без валидола не обойтись
«Кто за рулем, а кто за рублем»,  

Светлана Арсентьева, 28.08.2018

Гонки автобусов на дорогах – это уже привычное явле-
ние. Иногда водители такие виражи на дороге заклады-
вают, что кажется, будто ты в каком-то ралли участвуешь 
помимо своей воли. Выходишь из автобуса, а тебя по-
качивает от вскипевшего в крови адреналина. Валидол 
под язык – и до следующей поездки... Неужели порядок 
навести нельзя? Конечно, частнику прибыль важна, а не 
нервы пассажиров. Лет тридцать назад автобусов мень-
ше было, зато ездили они куда безопаснее.

Антон Семенович

Обнажилось слишком  
много проблем

«Профсоюзы ответили на предложение об уголовной  
ответственности за увольнение возрастных сотрудников», 

31.08.2018

Поскольку законопроект прошел первое чтение, на-
до что-то делать с уже имеющимся положением вещей. 
ФНПР сейчас требует принятия целого ряда законопро-
ектов, прежде чем пойдет речь о повышении пенсион-
ного возраста. Предварительно, на мой взгляд, должен 
быть выполнен ряд действий по повышению заработной 
платы, созданию новых рабочих мест, решению пробле-
мы с льготными платежами в Пенсионный фонд России. 
Я имею в виду те большие группы населения, которые 
претендуют на полный объём пенсий, но платят льгот-
ные взносы: малый бизнес, ТОРы, айтишники, военно-
служащие, за которых платит государство.

Jamm

Счетчики не в счет?
«Занять денег не получится…», Ирина Дёмина, 18.08.2018

Понятно, что должников за энергоресурсы нужно нака-
зывать. Привлечь здесь Национальное бюро кредит-
ных историй – это действенная мера. Сейчас мало кто 
из россиян не берет кредиты, иначе на наши зарплаты 
невозможно сделать крупную покупку. Но я бы обратил 
внимание контролирующих органов на безнаказанное 
поведение газовых служб, которые игнорируют сведе-
ния о показаниях счетчиков и присылают квитанции по 
нормативам, а это в разы дороже. Неужели расчет на по-
кладистых стариков?

Равиль МУСТАФИН

Воспитывать  
на собственном примере

«Зульфат Хаким: «Не надо говорить о любви, надо просто  
любить», Гамира Гадельшина, 9.05.2002

Слушая песни в исполнении Зульфата, я поняла, какой 
же красивый наш татарский язык! Но не всегда так дума-
ешь, слушая ведущих по радио и телевидению. Мне ка-
жется, не надо кричать с утра до вечера о сохранении та-
тарского языка, не владея им в совершенстве, вызывая 
у слушателей душевную боль и огорчение. Ведь, правда, 
неприятно таких слушать! Многое делается не так, как 
надо, а потом ругаем Правительство, что не на должном 
уровне сохраняют татарскую культуру и язык. В первую 
очередь на себя надо посмотреть, вернее, послушать се-
бя, а потом искать то единственно верное решение, что-
бы народ полюбил свой родной язык. Собственным при-
мером надо воспитать любовь к татарскому языку.

Марьям

резонанс-онлайн

  info@rt-online.ru

8 СЕНТЯБРЯ
День финансиста
День воинской славы 
России – день Бородин-
ского сражения
1380 – русские войска раз-
громили татаро-монгол в Ку-
ликовской битве.
1768 – Екатерина II поручи-
ла английскому доктору То-
масу Димсдейлу начать де-
лать в России прививки от 
оспы.
1874 – в Казани создана 
первая в Поволжье русская 
опера.
1941 – начало блокады Ле-
нинграда (по 27 января 
1944 года).
РОДИЛИСЬ:
Вадим Алексеевич Афа-
насьев (1932–2015), скри-
пач, дирижер, педагог, за-
служенный деятель искусств 
России и Татарстана.
Денис Римзилевич Ва-
леев (1978), полномочный 
представитель Татарстана в 
Казахстане.
Саит Файзрахманович 
Габбазов (1925–2007), Ге-
рой Социалистического Тру-
да, участник Великой Отече-
ственной войны (Тетюшский 
район).
Валерий Васильевич Ге-
расимов (1955), началь-
ник Генерального штаба Во-
оруженных сил – первый 
заместитель министра обо-
роны России, генерал ар-
мии. Почетный гражданин 
Казани. 
Максут Мухаметзяно-
вич Зарипов (1929), фи-
зик, член-корреспондент АН 
РТ, заслуженный деятель на-
уки Татарстана, лауреат Гос-
премии СССР.
УМЕРЛИ:
Акдес Нигмат Курат 
(1903–1971), историк, ро-
доначальник турецкой исто-
риографии. Родился в селе 
Беркет-Ключ Черемшанско-
го района.

9 СЕНТЯБРЯ
День танкиста
1776 – учреждено новое на-
звание Объединенных коло-
ний Америки – Соединенные 
Штаты Америки.
1895 – в Казани открылась 
художественная школа.
1927 – в Казани открылся 
Дом татарской культуры, где 
функционировали книжная 
палата, читальный зал и на-
учные общества.
1970 – с конвейера Волж-
ского автомобильного заво-
да сошла первая серийная 
«копейка» – малолитражка 
«ВАЗ-2101», лицензионная 
копия «Фиата-124».
РОДИЛИСЬ:
Ирек Борисович Богу-
славский (1967), депутат 
Госдумы РФ от Татарстана, 
зампредседателя Комитета 
Госдумы по экономической 
политике и предпринима-
тельству.
Николай Иванович Вто-
ров (1818–1865), губерн-
ский деятель. В 1844 году 
пожертвовал Казани книж-
ную коллекцию своего отца, 
которую пополнял до самой 
смерти, систематически при-
сылая новые экземпляры 
изданий. Содействовал от-
крытию в Казани первой пу-
бличной библиотеки общест-
венного пользования (ныне 
Национальная библиотека 
Татарстана).
Айдар Аюпович Гаши-
гуллин (1978), торговый 
представитель России в Ту-
рецкой Республике. Родился 
в Казани.
Лев Николаевич Толстой 
(1828–1910), великий рус-
ский писатель.
УМЕРЛИ:
Зинаида Николаевна 
Гиппиус (1869–1945), поэ-
тесса Серебряного века.
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отовсюду обо всем

Вероника АКИФЬЕВА, «РТ»

В преддверии профес-
сионального праздника 
лесоводов в Татарстане 
с 8 сентября стартует 
природоохранная акция 
«Неделя леса – 2018», 
в течение которой 
планируется очистить 
лесной фонд от мусора 
и валежника, благо-
устроить места отдыха, 
собрать лесосеменной 
материал, провести 
экологические уроки и 
многое другое. 

Об этом сообщил министр 
лесного хозяйства РТ Ра-
виль Кузюров на тради-

ционном брифинге во вторник 
в Доме Правительства. 
«Цель «Недели леса» – это не 
только воспроизводство и 
приумножение лесных ресур-
сов республики, но и воспита-
ние у граждан бережного от-
ношения к лесу, привлечение 
внимания общества к его со-
хранению, улучшение экологи-
ческой обстановки», – отметил 
он. Ее проведение приурочено 
к осенней акции Федерально-
го агентства лесного хозяйства 
«Живи, лес!».
«Неделя леса пройдет во всех 
городах и районах Татарстана. 
Планируется, что в ней примут 
участие около двадцати тысяч 
человек. В частности, желаю-
щие могут прийти на уборку 
лесного массива на улице Ду-
бравной, которая пройдет 11 
сентября в 16 часов», – сооб-
щил министр.
Кроме того, 6 октября состоит-
ся еще одна природоохранная 
акция – «Единый день посад-
ки леса». Данное мероприятие 
было решено перенести на бо-
лее поздний срок в связи с за-
сушливым летом. По мнению 
лесоводов, в октябре почва бу-
дет более подготовленной для 
того, чтобы посаженные дере-
вья лучше приживались. Все-

го планируется посадить около 
1,3 млн саженцев на площади 
в 300 гектаров. Массовое ме-
роприятие пройдет неподале-
ку от села Старое Шигалеево 
Пестречинского района, где на 
бывших землях сельхозполь-
зования посадят сосну обык-
новенную, ель европейскую, 
лиственницу сибирскую (все-
го планируется использовать 
более 60 тысяч единиц поса-
дочного материала). Таким 
образом, десять гектаров зем-
ли будут спасены от эрозии и 
дальнейшего разрушения. В 
акции может участвовать лю-
бой житель и гость республики 
– Министерство лесного хозяй-
ства обеспечит всех желаю-
щих саженцами и инвентарем. 
Несмотря на засушливое лето, 
в республике не было допуще-
но ни одного лесного пожара. 
За весь период было зафикси-
ровано более тысячи термото-
чек, из них подтвердились 465 
возгораний, которые возникли 
на землях, прилегающих к лес-
ному фонду. Ситуация находит-
ся на постоянном контроле ле-
соводов и расслабляться пока 
рано, – на территории Татарс-
тана по-прежнему сохраняется 
высокий риск возникновения 
лесных пожаров, а значит, раз-
водить костры в лесных масси-
вах или рядом с ними категори-
чески запрещено. 

среда обитания

Больше леса, 
меньше мусора

Грани культурного диалога
Думается, неслучайно пло-

щадкой для первого форума 
стал музей-заповедник «Ка-
занский Кремль» – нынешний 
его директор Зиля Валеева, 
можно сказать, стояла у исто-
ков фестиваля мусульманско-
го кино, возглавляя в первые 
годы его оргкомитет, а нынче 
она входит в состав жюри XIV  
КМФМК. «Мне кажется, это 
хорошая традиция начинать 
кинофестиваль в Казанском 
Кремле. Кремль – это не про-
сто сердце Казани, это средо-
точие истории татарского на-
рода, – сказала Зиля Валеева 
на открытии форума. – Четыр-
надцать лет назад Казанский 
кинофестиваль провозгласил 
своим девизом: «Через диалог 
культур к культуре диалога». 
Это главное кредо нашей ре-
спублики. Мы живем так, что-
бы никто не отрицал правды 
другого, и при этом мы вме-
сте». Она также пригласила  го-
стей кинофорума посетить вы-
ставки и достопримечательно-
сти Казанского Кремля, чтобы 
«ближе познакомиться с реа-
лизацией межкультурного диа-
лога в повседневной жизни Та-
тарстана».

Формат и атмосфера ме-
роприятия располагали к до-
верительному общению. Так, 
в числе первых слово взял ди-
ректор Женевского фестиваля 
восточного кино FIFOG Тахар 
Хоучи. По его словам, тради-
ционно в Швейцарии прово-
дится много кинофестивалей, 
но ни один из них не подхо-
дил для показа достижений 
восточного кинематографа. 
«Создавая наш кинофести-
валь, мы стали над этим рабо-
тать, и сегодня стало уже есте-
ственным, что мы можем пока-
зывать в Европе кино мусуль-
манских стран, хотя поначалу 
это казалось невозможным», – 
рассказал Тахар Хоучи. Поде-

лились наболевшим и другие 
участники форума директоров 
международных фестивалей.

ИРИНА АЛФЁРОВА: 
«МЕНЯ КТО-ТО  
ВЕДЕТ ПО ЖИЗНИ»

Творческая встреча с народ-
ной артисткой России Ириной 
Алфёровой, почетной гость-
ей КМФМК, проходила, пожа-
луй, в самом любимом зрителя-
ми формате. Актриса рассказа-
ла о себе и своих работах в ки-
но и театре, о «судьбоносных» 
партнерах в профессии и жиз-
ни, а также ответила на вопро-
сы из зала. 

Вспоминая, как счастливый 
случай помог ей поступить в 
ГИТИС и попасть в труппу Мо-
сковского театра «Ленком», 
Ирина Алфёрова призналась: 
«Анализируя свою жизнь, я по-
няла, что кто-то меня все время 
вел…» Случалось, она не очень 
охотно соглашалась играть в 
каком-то фильме, но в резуль-
тате именно эти роли прино-
сили ей успех и любовь зри-
телей. Так было и с ролью Да-
ши в телеэпопее «Хождение 
по мукам», в которой она сня-

лась будучи еще студенткой. 
Кстати сказать, недавно на ка-
нале «НТВ» вышел ремейк это-
го легендарного советского 
сериала, но, мягко говоря, он 
не смог затмить успех филь-
ма Василия Ордынского 1977 
года. По мнению Алфёровой, 
сам по себе Константин Худя-
ков – хороший режиссер, но в 
его «Хождениях по мукам» не-
верно подобран актерский со-
став, и в целом картине не хва-
тает глубины.

Ирина Алфёрова рассказала, 
что скоро выйдет новый фильм 
с ее участием – «Училка-2»,  
кроме того, сейчас она репети-
рует новые роли в антреприз-
ных спектаклях, с которыми 
собирается приехать в сто-
лицу Татарстана. «Казань ста-
ла очень красивым городом. Я 
вам даже завидую», – призна-
лась актриса, добавив, что мно-
гие ее знакомые тоже мечтают 
приехать сюда. 

На церемонии открытия 
кинофестиваля Ирина Ал-
фёрова со сцены еще раз вос-
хитилась Казанью и сказала: 
«Кино – дело сложное, все по-
разному смотрят на мир. Но 

самое главное – это человек. 
Мы все хотим добра…»

ДНИ ЯПОНСКОГО КИНО
В кинотеатре «Мир» в рам-

ках кинофорума и перекрест-
ного Года Японии и России со-
стоялись Дни японского кино. 
Их программа объединила луч-
шие образцы традиционного 
японского киностиля и филь-
мы, посвященные актуальным 
проблемам современности.  

«Через культуру можно и 
нужно строить диалог, разви-
вать отношения, находить пу-
ти решения всех сложных во-
просов. И девиз Казанского 
фестиваля полностью этому 
соответствует. Кино – это уни-
версальный инструмент, с по-
мощью которого можно «рас-
сказать» обо всем. Я надеюсь, 
что представленные фильмы 
помогут глубже понять тради-
ции Японии, узнать, чем до-
рожит наш народ», – эти по-
желания министра посольства 
Японии в Российской Федера-
ции Тосио Ямамото передала 
казанским зрителям директор 
Татарско-японского культур-
но-информационного центра 
«Сакура» Асия Садыкова.

В течение трех дней зри-
телям были представлены че-
тыре картины из фильмотеки 
Посольства Японии в России, а 
также дебютный фильм режис-
сера Иноуэ Масаки «Реминис-
ценция» с участием россий-
ских актеров. 

В рамках перекрестного 
года Японии и России в Каза-
ни уже прошли международ-
ная научно-практическая кон-
ференция «Татарстан-Япония: 
история и перспективы взаи-
моотношений», выставки «Пу-
тешествие в Страну восходя-
щего солнца» и «Куклы Япо-
нии». В конце октября в сто-
лице Татарстана состоится 
Международный фестиваль 
современной японской культу-
ры «Феникс».  

Начало на стр.1

Личность Фикрята 
Ахмеджановича Табеева 
татарстанцам извест-
на хорошо. С 1960-го 
по1979 год он занимал 
пост первого секрета-
ря Татарского обкома 
КПСС. Затем был заме-
стителем Председателя 
Совета Министров 
РСФСР, позднее – совет-
ским послом в Афганис-
тане. 

Под его руководством 
основали Нижнекамск, 
построили КамАЗ, 

«Нижнекамскнефтехим», «Ка-
заньоргсинтез» и множество 
других промышленных пред-
приятий.

Сейчас жители республики 
к прошлому легендарного по-
литика стали еще ближе. Нака-
нуне его младший сын Искан-
дер Табеев передал в Государст-
венный архив Татарстана бо-
лее 800 документов из личного 
фонда своего отца.

«Отрадно, что есть структу-
ра, которая может сохранить 
все эти документы, потому что 
дома их хранить в принципе 
невозможно. Растут новые по-
коления, и молодежь людей 
того времени, помимо своих 
отцов и дедов, уже не знает. А 
если оставлять документы в се-
мье, то мало кто вообще будет 
знать прежних деятелей», – по-

делился мнением Табеев-млад-
ший.

На хранение в Госархив Та-
тарстана он привез из Москвы 
семейные фотографии, кни-
ги авторства своего отца, тек-
сты выступлений и другие до-
кументы. Все это представля-
ет большую ценность для тех, 
кто интересуется историей ре-
спублики.

«Пополнить фонд личными 
документами Фикрята Табеева 
– наша давняя мечта», – при-
зналась председатель Госкоми-
тета Татарстана по архивному 
делу Гульнара Габдрахманова. 
Она заметила, что вклад перво-
го секретаря Татарского обко-
ма КПСС в становление нефте-
химической промышленности 
и машиностроения республи-
ки неоценим.

Церемония вручения доку-
ментов прошла в торжествен-
ной обстановке в конференц-

зале Госкомитета РТ по архив-
ному делу. Искандер Табеев в 
тот день был откровенен – он 
рассказал много личных исто-
рий об отце, семье, его увлече-
ниях.

«Наша семья, скажем так, 
клановая. Мы со старшим 
братом, когда жили в Москве, 
каждую субботу встречались 
с родителями: гуляли по Да-
ниловскому рынку, общались, 
ехали домой, пили чай. И да-
же во взрослом состоянии 
мы всегда советовались с от-
цом, что можно делать, а че-
го нельзя», – поделился с со-
бравшимися младший сын 
Фикрята Табеева. Он заметил, 
что приверженность к па-
триархальному строю, почи-
тание традиций он старает-
ся сейчас сохранять и в сво-
ей семье.

По воспоминаниям Ис-
кандера Табеева, его отец был 

строгим, но справедливым: 
любил давать советы, которые 
до сих пор пригождаются его 
сыновьям в жизни, вниматель-
но относился к их увлечени-
ям, в школьные дела не особо 
вмешивался (они оставались 
в пределах учебного заведе-
ния), но в случае чего мог даже 
взяться за ремень.

Несомненно, что для брать-
ев Табеевых отец – пример для 
подражания и в жизни, и в ка-
рьере. «Наверное, все слышали 
байку о том, как Брежнев, бу-
дучи генеральным секретарем 
ЦК КПСС, ехал на поезде из 
Москвы в Красноярск, чтобы 
посмотреть участок, который 
предлагали для строительства 
нового завода грузовых авто-
мобилей. Когда правительст-
венный железнодорожный со-
став проезжал по территории 
республики, папа сел в вагон 
к Леониду Ильичу. Три часа иг-
рал с генсеком в домино и до-
казывал, что завод надо стро-
ить не в Красноярске, а на бе-
регу Камы, где для него самое 
лучшее место. И убедил Бреж-
нева! После чего тот сказал: 
«Хорошо, начинай», – вспом-
нил Искандер Табеев, когда его 
попросили назвать главное до-
стижение своего отца.

В заключение он выразил 
признательность за интерес к 
личности одного из основате-
лей Нижнекамска и Набереж-
ных Челнов. «Спасибо, что не 
забываете его», – подытожил 
он.

имя в истории Более 800 документов из личного архива Фикрята 
Табеева переданы в Госархив республики 

На память о легендеПолина ТРИФОНОВА, «РТ»

Более двадцати лет идут 
разговоры о том, что Ка-
занский академический 

русский Большой драматиче-
ский театр имени В.Качалова 
намерен организовать собст-
венный фестиваль. И в этом го-
ду наконец свершилось: гран-
диозный праздник театра бу-
дет проходить в столице Татар-
стана с 9 октября по 19 ноября.

«Власть в этом вопросе нас 
давно поддерживала, но то у 
нас здание было не в том со-
стоянии, то что-то еще случа-
лось. Возможность провести 
фестиваль мы не «выбивали» – 
Правительство Татарстана со-
действовало нам с самого на-
чала. И мы рады организовать 
эти встречи именно в нынеш-
нем году после успешных га-
стролей в Германии и Китае», 
– рассказал художественный 
руководитель и директор теа-
тра Александр Славутский на 
пресс-конференции в день на-
чала продажи билетов.

Осенью в рамках фестиваля 

для казанцев выступят Государ-
ственный академический театр 
им. Е.Вахтангова, Санкт-Петер-
бургский государственный ака-
демический театр им. Ленсо-
вета, Воронежский камерный 
театр, Небольшой драматиче-
ский театр (Санкт-Петербург), 
порадует публику и родной Ка-
чаловский театр. При этом ак-
цент в фестивальной програм-
ме планируется сделать на рус-
ской классике: Чехов, Гоголь, 
Горький, Островский, Булга-
ков… Играть будут то, что, с од-
ной стороны, всем хорошо 
знакомо, с другой – ново с точ-
ки зрения подходов.

«Важно, чтобы наш зри-
тель увидел тенденции разви-
тия российского репертуарно-
го театра, понял, куда он дви-
жется», – пояснил Александр 
Славутский. Он добавил, что 
со своей стороны сделал все 
для того, чтобы в Казань прие-
хали самые показательные по-
становки, способные удивить 
местного зрителя.

К слову, удивлять в дни фе-
стиваля будут не только но-
вым прочтением классики. По-
мимо основной программы, 
предусмотрены мастер-клас-
сы, творческие встречи, кру-
глые столы с участием режис-
серов Юрия Бутусова, Михаи-
ла Бычкова, Александра Славут-
ского, Льва Эренбурга, других 
известных театральных деяте-
лей. Примечательно, что по-
сетить офф-программу совер-
шенно бесплатно сможет лю-
бой желающий. А цена биле-
тов на театральные постановки 
колеблется от 200 до 4,5 тыся-
чи рублей. 

Особое внимание в фести-
вальные дни, разумеется, пла-

нируется уделить фигуре Васи-
лия Качалова, имя которого но-
сит казанский театр. В его честь 
уже отлиты бронзовые статуэт-
ки – копии скульптуры, стоя-
щей в атриуме театра, автор-
ства Асии Минуллиной. Они 
будут вручены каждой труппе-
участнице фестиваля. Также в 
рамках мероприятия с мастер-
классом выступит известный 
театровед, театральный кри-
тик и историк театра, профес-
сор Борис Любимов, родствен-
ник Василия Качалова. Он при-
везет в Казань правнука леген-
дарного актера.

В будущем этот театраль-
ный фестиваль планируется 
устраивать один раз в два го-

да. Однако, по словам органи-
заторов, многое будет зависеть 
от реакции зрителей. Отметим, 
что пока билеты разлетаются 
быстро.

Что и неудивительно. Как 
заметила министр культуры 
РТ Ирада Аюпова, Казань дав-
но нуждалась в большом празд-
нике русского драматического 
театра.

«Татарстан сейчас – одна 
из российских площадок, на 
которой проходит колоссаль-
ное количество фестивалей. В 
последние два года благодаря 
поддержке в том числе и фе-
дерального Правительства ге-
ография нашего театрально-
го движения расширилась. Но 
мы действительно испытыва-
ем недостаток фестивалей, по-
священных новому звучанию 
русского профессионального 
театрального искусства. Поэ-
тому то, что произойдет в ок-
тябре и ноябре, для нас очень 
значительно», – подчеркнула 
министр. 

анонс В Казани пройдет первый Качаловский театральный фестиваль

Однажды двадцать лет спустяПолина ТРИФОНОВА, «РТ»

Один из самых ярких спектаклей фе-
стиваля – «Дядя Ваня» режиссера Ри-
маса Туминаса (Госуарственный ака-
демический театр им. Е.Вахтангова). В 
постановке примут участие звезды теа-
тра и кино – Сергей Маковецкий, Влади-
мир Вдовиченков, Людмила Максакова
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хоккей

Мозаика

БАСКЕТБОЛ. Казанский 
«УНИКС» провел первый 
контрольный матч межсезо-
нья, обыграв на своей пло-
щадке пермскую «Парму» 
– 89:69. Как информирует 
клубный сайт «Пармы», по 
решению тренерского шта-
ба «УНИКСа» матч прошел 
при закрытых дверях, без 
болельщиков и представи-
телей СМИ. Казанцы прово-
дят подготовку к сезону без 
трех ведущих игроков – ка-
надский форвард Мелвин 
Эджим, российский центро-
вой Артем Клименко и се-
негальский форвард Морис 
Ндур в данное время нахо-
дятся в своих национальных 
сборных, которым вскоре 
предстоят матчи квалифи-
кационного турнира чемпи-
оната мира – 2019. Казан-
ской команде согласился 
помочь на этом этапе под-
готовки центровой Григорий 
Шуховцов, не имеющий сей-
час действующего контрак-
та. В следующем контроль-
ном матче «УНИКС» сыграет 
дома с ижевской командой 
«Купол-Родники».
ПУЛЕВАЯ СТРЕЛЬБА. Та-
тарстанский стрелок Татья-
на Юшкова завоевала сере-
бряную медаль Кубка России 
по стрельбе из малокалибер-
ного оружия. Турнир на при-
зы президента Стрелково-
го союза России Владимира 
Лисина проходит в эти дни в 
селе Игнатово Дмитровско-
го района Московской обла-
сти. Выступая в упражнении 
МВ-3х40ж (малокалибер-
ная винтовка, 50 м, 120 вы-
стрелов из трех положений), 
наша спортсменка набра-
ла 453,1 очка в финале. Это 
уже вторая медаль нашей 
спортсменки. 30 августа Та-
тьяна выиграла бронзовую 
награду на всероссийских 
соревнованиях по стрельбе 
из пневматического оружия 
в упражнении ВП-60ж.
СНОУБОРД. Представи-
тельница Татарстана Ми-
лена Быкова стала побе-
дительницей юниорского 
чемпионата мира, прохо-
дившего с 24 августа по 6 
сентября на горнолыжном 
курорте Кардона в Новой 
Зеландии. Быковой не было 
равных в дисциплине парал-
лельный гигантский слалом. 
Еще одна татарстанская 
спортсменка Елена Болта-
ева стала в этом виде про-
граммы четвертой. Для Ми-
лены этот успех стал вторым 
кряду, в 2017 году она так-
же становилась чемпионкой 
мира среди юниоров.
ТЯЖЁЛАЯ АТЛЕТИКА. Та-
тарстанский спортсмен Зул-
фат Гараев завоевал зо-
лотую медаль чемпионата 
России в весовой категории 
до 62 кг. На соревновани-
ях в Ростове-на-Дону в сум-
ме двоеборья Зулфат на-
брал 285 кг (рывок – 132 кг,  
толчок – 153 кг), на 17 кг 
опередив серебряного при-
зера Павла Суханова, вы-
ступающего в параллель-
ном зачете за Московскую и 
Оренбургскую области. Эта 
победа позволила Гараеву 
выполнить норматив масте-
ра спорта России междуна-
родного класса.

из потока  новостей
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Общественная организация «Герои Татарстана» выражает искрен-
ние соболезнования родным и близким по поводу кончины Героя 
Социалистического Труда

ЗАРИПОВОЙ
Таузихи Гараевны.

5 сентября 2018 года на 85-м году жизни скончался главный спе-
циалист по автоматизации АО «Казанский Гипронииавиапром»

ПОЦЕПНЯ 
Ирина Львовна.

Ушел из жизни талантливый инженер, профессионал своего дела, 
незаурядных душевных качеств человек, внесший большой вклад 
в развитие авиационной промышленности России, отмеченный 
многими государственными наградами. За 53 года своей трудо-
вой деятельности на нашем предприятии Ирина Львовна прошла 
путь от инженера до главного специалиста института, воспитала 
плеяду высококлассных специалистов, успешно продолжающих 
ее деятельность.
Коллектив АО «Казанский Гипронииавиапром» выражает глубо-
кое соболезнование родным и близким. Светлая память об Ири-
не Львовне навсегда сохранится в наших сердцах.

Веганы-экстремалы каждый 
день едят мясо.
* * *
Коты могут запоминать до 120 
команд. Но они не хотят.
* * *
– Вот мне стало интересно, ку-
да за молоком ходила мама 

семерых козлят, если она са-
ма коза?
–  Любой маме нужен аргу-
мент, чтобы иногда свалить 
из дома, где сидят ее семе-
ро детей.
* * *
Тот английский, которому нас 
учили в школе, понимают толь-
ко те, кто учился в нашей шко-
ле.

вокруг смеха

Могут, но не хотят
anekdot.ru

Вс 9.09.18

республика
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+20°+22° +18°+23°
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Извещение о необходимости согласования проекта 
межевания земельных участков

Кадастровым инженером Егоровой Эльмирой Руфкатов-
ной (420054, РТ, г.Казань, ул.Авангардная, д.159, оф.205, тел.: 
(843) 533-16-65, e-mail: zemlemer-kazan@mail.ru, квалифи-
кационный аттестат №16-14-672, номер регистрации в го-
сударственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую 
деятельность: 29698) в отношении земельного участка с ка-
дастровым номером 16:34:000000:484, расположенного по 
адресу: Республика Татарстан, Рыбно-Слободский муници-
пальный район, территория паевого фонда совхоза «Чирме-
шан», подготовлен проект межевания земельных участков. 

Заказчиком проекта межевания земельного участ-
ка является Мингазов Данил Раилевич (420127, Респу-
блика Татарстан, г.Казань, ул.Чапаева, д.11/43, кв.147, тел.:  
8-950-324-87-99).

С проектом межевания можно ознакомиться ежедневно 
с 8.00 до 14.00 по адресу: РТ, г.Казань, ул.Авангардная, д.159, 
оф.205 в течение 30 календарных дней со дня опубликова-
ния извещения. 

Обоснованные возражения относительно размера и ме-
стоположения границ, выделяемых в счёт земельных до-
лей земельных участков после ознакомления с проектом 
межевания необходимо отправлять по адресу: 420054, РТ, 
г.Казань, ул.Авангардная, д.159, оф.205, а также направить в 
орган кадастрового учёта в течение 30 календарных дней 
со дня опубликования извещения в печати.

Реклама 

Извещение о необходимости согласования проекта 
межевания земельного участка

Собственников земельного участка с кадастровым номером 
16:22:000000:204, расположенного по адресу: Республика Татар-
стан, Камско-Устьинский муниципальный район, х-во КП «Кам-
ско-Устьинский», просим согласовать проект межевания земель-
ных участков, выделяемых в счет земельных долей, и проект ме-
жевания земельного участка, выделяемого в счет 1 (одной) зе-
мельной доли.

Заказчик работ: Бикташев Илдар Данисович (Республи-
ка Татарстан, Камско-Устьинский район, с.Большие Кармалы, 
ул.Центральная, д.4/2, тел.: 8-960-033-44-41).

Кадастровый инженер: Никитин Сергей Анатольевич (ква-
лификационный аттестат №16-10-12, 422370, Республика Та-
тарстан, г.Тетюши, ул.Ленина, д.48а, тел.: 8-960-056-50-43, e-mail: 
nikitinsergei@mail.ru).

Исходный участок с кадастровым  номером 16:22:000000:204, 
расположенный по адресу: Республика Татарстан, Камско-Усть-
инский муниципальный район, х-во КП «Камско-Устьинский».

С проектом межевания можно ознакомиться с понедельника 
по пятницу с 8.00 до 16.00 по адресу: 422370, РТ, Тетюшский му-
ниципальный район, г.Тетюши, ул.Ленина, д.48а. 

Сроки и адрес для направления возражений относительно 
размера и местоположения границ выделяемого земельного 
участка в счет земельных долей, а также предложений о дора-
ботке проекта межевания земельного участка: кадастровому ин-
женеру в письменном виде, а также в орган кадастрового учета 
по месту расположения земельного участка – в течение 30 дней 
со дня опубликования данного извещения.

Реклама 

Общество с ограниченной ответственностью  
«НПО «БиоХимСервис» 

информирует о проведении общественных обсуждений ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
объектов государственной экологической экспертизы в со-
ставе проектов технической документации на агрохимикат 
«Жидкое комплексное хелатное удобрение «Металлоцен», 
марки: Универсал, А, В, С, Д, Е», которое планируется к госу-
дарственной регистрации. Общественные обсуждения будут 
проводиться в форме общественных слушаний. 

Заказчик: ООО «НПО «БиоХимСервис», адрес: 420124, 
РТ, г.Казань, ул.Сибгата Хакима, д.15, кв.35.

Сроки проведения оценки воздействия объекта на окру-
жающую среду до 10.10.2018г. 

Реализация объекта экспертизы предполагается на тер-
ритории  Российской Федерации,  в том числе Республи-
ки Татарстан. 

Слушания состоятся 10 октября 2018г. в 10.00 по адре-
су: РТ, Лаишевский муниципальный район, Большекабан-
ское сельское поселение, ул.Кооперативная, д.б/н (ФГБНУ 
«Татарский научно-исследовательский  институт сельско-
го хозяйства»).

Для участия в общественных слушаниях приглашаются 
заинтересованные граждане, организации  и представите-
ли общественных организаций.

Заинтересованные лица могут ознакомиться  с материа-
лами объекта ГЭЭ и ОВОС по адресу: РТ, Лаишевский муни-
ципальный район, Большекабанское сельское поселение, 
ул.Кооперативная, д.б/н (ФГБНУ «Татарский научно-иссле-
довательский  институт сельского хозяйства»).

Телефон:  8-905-020-51-16, e-mail: info@bhservice.ru, 
сайт: http://melafen.ru.

Аргументированные замечания и предложения мо-
гут направляться в письменном виде на указанные элек-
тронный и почтовый адреса до 10 октября 2018г. по адре-
су: 420088, РТ, г.Казань, ул.Академика Арбузова, д.8, e-mail: 
info@bhservice.ru.

Ответственные организаторы: глава Большекабанского 
сельского поселения и ООО «НПО «БиоХимСервис».

Телефон для справок: 8-905-020-51-16.

ОАО «Российские  
железные дороги» 
предлагает к продаже 

земельные участки площадью 8 и 10 га, рас-
положенные по адресу: Республика Татарс-
тан, Буинский муниципальный район, Рунгин-
ское сельское поселение.

Дополнительную информацию  
вы можете узнать по телефонам: 

(831) 248-47-31, 8-910-880-04-00  
или на сайте ОАО «РЖД» в разделе «Тендеры».

Реклама 

ОАО «Российские  
железные дороги» 
предлагает к продаже 

здание бытового помеще-
ния Юдинской дистанции гражданских соо-
ружений площадью 893 кв.м, расположенное 
по адресу: Республика Татарстан, Арский район, 
станция Арск.

Дополнительную информацию  
вы можете узнать по телефонам: 

(831) 248-47-31, 8-910-880-04-00  
или на сайте ОАО «РЖД» в разделе «Тендеры».

Реклама 

ОАО «Российские  
железные дороги» 
предлагает к продаже 

земельный участок, общая площадь 590 кв.м, 
расположенный по адресу: Республика Татар-
стан, г.Казань, ул.Сортировочная.

Дополнительную информацию  
вы можете узнать по телефонам: 

(831) 248-47-31, 8-910-880-04-00  
или на сайте ОАО «РЖД» в разделе «Тендеры».

Реклама 

ОАО «Российские  
железные дороги» 
предлагает к продаже 

бытовой корпус Юдино площадью 1422,1 кв.м,  
расположенный по адресу: Республика Татар-
стан, г.Казань, ул.Прирельсовая, д.1а.

Дополнительную информацию  
вы можете узнать по телефонам: 

(831) 248-47-31, 8-910-880-04-00  
или на сайте ОАО «РЖД» в разделе «Тендеры».

Реклама 

ОАО «Российские  
железные дороги» 
предлагает к продаже 

объекты недвижимого имущества, располо-
женные по адресу: Республика Татарстан, Аг-
рызский район, г.Агрыз, ул.Комсомольская, 
д.7.

Дополнительную информацию  
вы можете узнать по телефонам: 

(831) 248-47-31, 8-910-880-04-00  
или на сайте ОАО «РЖД» в разделе «Тендеры».

Реклама 

ОАО «Российские  
железные дороги» 
предлагает к продаже 

служебно-техническое здание, назначение: 
нежилое, площадь 165 кв.м, расположенное 
по адресу: Республика Татарстан, Сабинский 
район, станция Иштуган.

Дополнительную информацию  
вы можете узнать по телефонам: 

(831) 248-47-31, 8-910-880-04-00  
или на сайте ОАО «РЖД» в разделе «Тендеры».

Реклама 

Два татарстанских клуба в 
очередном туре регуляр-
ного чемпионата КХЛ 

остались без набранных оч-
ков. Казанский «Ак барс» усту-
пил дома подмосковному «Ви-
тязю» (3:5), а нижнекамский 
«Нефтехимик» не сумел на 
своем льду устоять перед ата-
ками «Барыса» из Астаны (1:6).

Что случилось в нижнекам-
ской команде, еще предстоит 
разбираться тренерскому шта-
бу и руководству клуба, кото-
рые перед стартом чемпиона-
та были полны оптимизма от-
носительно подготовки подо-
печных к сезону и перспектив 
выступления коллектива в тур-
нире.

Единственный плюс от двух 
стартовых матчей – нижне-
камцам удалось за 120 минут 
все-таки одну шайбу забро-
сить.

У «Ак барса», в трех матчах 
начала чемпионата выиграв-
шего лишь однажды, другая 
проблема – команда долго рас-
качивается, позволяя соперни-
кам забивать. Вот и в матче с 
«Витязем», хотя тренеры и го-
товили подопечных к остро-
му соперничеству, казанцы на-
чали играть по-настоящему 
лишь при счете 0:2. Они суме-
ли сравнять его и даже выйти 
вперед, но уж слишком легко 
позволили соперникам пере-
хватить инициативу.

Одной из центральных 
фигур в составе «Витязя» был 
Александр Семин, вернувший-
ся домой из-за океана. На иг-
ре таких мастеров и надо гото-
вить подрастающее поколение. 
Его гол – лишнее подтвержде-
ние мастерства и высочайшего 
профессионализма.

Пятую шайбу казанцы про-

пустили уже в пустые ворота, 
хотя могли свести встречу в 
основное время к ничейному 
результату, но фортуна в этот 
вечер улыбнулась команде Ва-
лерия Белова. Проработавший 
долгое время ассистентом Би-
лялетдинова в «Ак барсе», он 
сумел создать в «Витязе» бое-
вой коллектив. И в прошлом 
сезоне его команда выиграла 
в Казани (2:0), а по итогам ре-
гулярного чемпионата суме-
ла пробиться в плей-офф. Судя 
по той игре, что «Витязь» про-
демонстрировал в Татарстане, 
победив в двух матчах, он за-
ставит считаться с собой всех 
соперников.

Сегодня «Ак барс» дома 
примет «Барыс», а «Нефтехи-
мик» попытается на своем льду 
в третьем матче чемпионата 
набрать первые очки в игре 
против минского «Динамо».

Сегодня в Казани старту-
ет этап Кубка мира FINA, 
а накануне во Дворце 

водных видов спорта прош-
ли мастер-классы для учащих-
ся ДЮСШ столицы Татарстана. 
Их провели Егор Куимов, пред-
ставляющий нашу республи-
ку в сборной России и являю-
щийся серебряным призёром 
недавнего чемпионата Евро-
пы в Глазго, а также олимпий-
ский чемпион 2016 года в со-
ставе сборной США в эстафете 
4х100 м Блейк Пиерони.

Казань впервые принима-
ет этап Кубка мира по плава-
нию – престижный турнир, 
который ежегодно проводит-
ся Международной федера-
цией плавания (FINA). Сорев-
нования состоят из 7 этапов, 
разделенных на три кластера. 
В первый кластер вошли эта-
пы в Казани и Дохе, во второй 
– в Эйндховене и Будапеш-
те, а в третий – в Пекине, То-
кио и Сингапуре. Турнир собе-
рет около 200 пловцов со все-
го мира. Заявки подали пред-
ставители 23 стран. Среди них 
сильнейшие спортсмены – 
Катинка Хоссу (Венгрия), Са-
ра Шестрем (Швеция), Чад 
Ле Кло (ЮАР), Юлия Ефимо-
ва, Владимир Морозов, Антон 
Чупков, Кирилл Пригода, (Рос-
сия), Митчел Ларкин (Австра-
лия) и многие другие звезды.

Соревнования в первом 
кластере проходят в 50-метро-
вом бассейне, где разыгрыва-
ется 32 комплекта наград в ин-
дивидуальных видах програм-
мы и 2 – в эстафетах. Турниры 
второго и третьего кластеров 
рассчитаны на 25-метровые 
бассейны, и в них разыграют 
награды на 34 индивидуаль-
ных дистанциях и в двух эста-
фетах. Спортсменам разреша-
ется плыть неограниченное 
количество дистанций, однако 
только лучшие три результата 
будут учитываться при подсче-
те рейтинговых очков.

«Казань очень дружна с 
водными видами спорта, мы 
ежегодно проводим этапы 
Кубка мира FINA по прыжкам 
в воду, по синхронному плава-
нию у нас были турниры, по 
водному поло, но этапа Куб-
ка мира по плаванию в Татар-
стане еще не было. Теперь этот 
этап мировой серии переез-
жает в Казань.

У города есть все необхо-
димое для того, чтобы сорев-
нования прошли на лучшем 
уровне – опыт, инфраструкту-
ра, любовь местных жителей 
к водным видам спорта. Мы с 
нетерпением ждем спортсме-
нов и всех гостей – нет сомне-
ний, что турнир соберет в сто-
лице Татарстана лучших плов-
цов со всего мира, а мы будем 

вместе переживать за предста-
вителей нашей сборной», – 
прокомментировал предсто-
ящие соревнования министр 
спорта РТ Владимир Леонов.

Мастер-классы всегда поль-
зуются популярностью у юных 
спортсменов. Не стали исклю-
чением они и в Казани.

«Я надеюсь, что ребята по-
лучили от меня полезные зна-
ния, мне удалось передать им 
что-то новое. Сам я начал за-
ниматься плаванием в восемь 
лет. Думаю, что нужно начи-
нать как можно раньше, лет до 
десяти», – уверен Блейк Пие-
рони.

В Казани, да и в России, 
он впервые и был впечатлен 
Дворцом водных видов спорта. 
«Этот бассейн – один из луч-
ших, замечательный объект».

«Дворец водных видов 
спорта уникален тем, что все 
бассейны расположены в од-
ном зале. Это очень удобно. А 
юным спортсменам мы попро-
бовали передать что-то из сво-
его арсенала подготовки, уви-
деть их технику плавания, под-
сказать, как исправить ошиб-
ки», – пояснил Егор Куимов.

Кроме Егора Куимова, ко-
торый поборется за медали на 
дистанциях 50 и 100 м баттер-
фляем, в соревнованиях вы-
ступят еще 17 татарстанских 
пловцов.

Звёздный этап Кубка мира

Минус четыре

«Финал в Южно-Саха-
линске мне запом-
нился тем, что все 

были очень доброжелатель-
ные, участники много обща-
лись между собой. Трудности 
были только с выполнением 
сюрпризных заданий (участ-
ник узнаёт, в чем состоит их 
суть, всего за 15 минут до на-
чала конкурса. – Прим. авт.). 
А в целом мне было комфорт-
но и интересно на площадке 
соревнований», – поделилась 
своими впечатлениями с кор-
респондентом «РТ» Анастасия 
Вашурина.

Флористикой она начала 
увлекаться с 2016 года. В кол-
ледже девушка учится по спе-
циальности «прикладная эсте-

тика». В движение WorldSkills 
её пригласили после победы 
в конкурсе на лучшую фло-
ристическую работу, который 
прошел в стенах родного учеб-
ного центра. 

Тренер победительницы и 
руководитель полигона «Фло-
ристика» Марина Казакова рас-
сказала, что на Сахалине пло-
щадка соревнований и её ин-
фраструктура были органи-

зованы на уровне чемпионата 
мира. Но не обошлось и без 
форс-мажора: несколько та-
тарстанских участников про-
студились, в том числе и Настя. 
И с температурой 38 градусов 
девушке пришлось выполнять 
задания в течение семи часов 
(это было во второй конкурс-
ный день). По мнению настав-
ника, Настя прекрасно справи-
лась с сюрпризными задания-

ми. Одно из них заключалось в 
создании заколки из цветов для 
подружки невесты на свадьбе.

«Настя показала высокий 
уровень профессионального 
мастерства не только для дру-
гих участников, но и для экс-
пертов – тренеров из регио-
нов. Многие записывали видео 
на свои смартфоны, как она ра-
ботает, чтобы потом использо-
вать её технику и сложный ди-
зайн в своей работе, – заявила 
Марина Казакова. – Своей яр-
кой внешностью и своими эф-
фектными работами она при-
влекла внимание большого ко-
личества журналистов».

По итогам финала Нацио-
нального чемпионата «Моло-
дые профессионалы» Анаста-
сию Вашурину включили в со-
став сборной России. Теперь 
лучший молодой флорист 
страны готовится к чемпиона-
ту мира в Казани в 2019 году. 
Но, чтобы выступить на миро-
вом первенстве по WorldSkills, 
нужно ещё будет пройти отбо-
рочные соревнования. «Я буду 
стараться, чтобы победить в от-
боре и представлять Татарстан 
на чемпионате мира», – пообе-
щала Анастасия Вашурина.

worldskills Нежная красота цветов
Сергей СЕМЁРКИН, «РТ»

Мы продолжаем рисовать портреты 
татарстанских победителей фи-
нала Национального чемпионата 
WorldSkills. Одна из самых красивых 
компетенций соревнований – «Фло-
ристика». В ней с большим отрывом от 
конкурентов золотую медаль завоева-
ла Анастасия Вашурина – студентка 
Международного колледжа сервиса.
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